

DIRECTOR
Lto. Manuel Coto F.
Subdirector
Joaquín Vargas Coto

LA NOTICIA REPUBLICANA

ORGANO OFICIAL DEL PARTIDO REPUBLICANO

DIRECCION

362
ADMINISTRACION:
Apartado No. 783

AÑO 1 Número suelto C 0-10

San José, Costa Rica

Sábado 1 de Setiembre de 1923

Suscripción mensual C 2.00

N° 297

No. 567

Himno Republicano

CORO:

Compañeros marchemos a las cumbres del Aventino de nuestra libertad marchemos si, unidos y valientes a la conquista de nuestro magno ideal.

SOLO:

En la lid del derecho tendremos por jalón nuestro azul estandarte y por norma tendremos la idea que fulgura en nuestra alma viril.

CORO:

Del palmar a los valles profundos desde el bosque al florido pensil, se oyen ecos triunfales de gloria como un himno de amor inmortal.

Nuestras huestes azules marchando con invencible y audaz decisión llegarán con valor y firmeza el dos de Diciembre victoria a cantar.

Exclamemos con fervido acento que retumbe por montes y valles que viva, que viva por siempre Ricardo Jiménez con gloria inmortal.

Compañeros marchemos a las cumbres del Aventino de nuestra libertad a cantarle a la patria fervientes nuestros himnos de amor inmortal.

MARIANO ARCE VARGAS

A los Republicanos

Se suplica a todos los afiliados del Partido Republicano se sirvan colocar en sus casas, en sitio visible los distintivos de "VIVA JIMENEZ".

Como se está haciendo el censo es de capital importancia el que se atienda esta súplica para facilitar la labor de los delegados de los partidos.

La reunión echandista de esta noche

Desde que la ley permitió las reuniones políticas en parajes públicos, el Partido Republicano ha venido celebrando sus asambleas cívicas semanales en el Parque Mogazán, cada vez con mayor concurrencia y entusiasmo.

Durante todo el mes próximo pasado el partido verde, haciendo un esfuerzo digno de mejor causa, pudo hacer una sola reunión en el mismo lugar en donde los republicanos las hacemos cada jueves.

Para ello los agricultores tuvieron necesidad de traer gentes de Alajuela, Heredia, Palmarete, Naranjo, etc. con tan fuertes

gastos, que por mucha que es la plata que tiene esa agrupación, no quedaron convidados a repetir la sino un mes más tarde.

Hostigado por la prensa neutral que hizo notar su mortal pasividad, el partido agrícola resolvió desde hace diez días hacer preparativos para hoy, en que harán su segunda reunión; y al efecto, el doctor Cordero hizo el anuncio respectivo en las palabras que dirigió a la escasa concurrencia que asistió al Club Verde el viernes 24 del mes pasado. Igual cosa hicieron los propagandistas echandistas que salieron en comisión el domingo 26. Desde aquel día el doctor Cordero y compañeros vienen

REINA GRAN ENTUSIASMO por la cabalgata del domingo con motivo de la visita que hará el Licdo. Jiménez a Aserrí, Desamparados y Alajuelita

- LAS CALLES QUE RECORRERA EL DESFILE -

Reina un entusiasmo enorme por la fiesta republicana que tendrá lugar mañana con motivo de la visita que nuestro ilustre candidato Licdo. Ricardo Jiménez hará a los republicanos cantones de Desamparados, Aserrí y Alajuelita.

En esta capital las personas que no han podido conseguir caballos para formar parte de la cabalgata se están organizando para hacer un desfile por nuestras calles antes de la salida de la comitiva. Con ese objeto se ha señalado la plazoleta de la Aduana para reunirse los jinetes y los manifestantes de a pie.

El desfile una vez organizado en ese lugar bajará por la Avenida de

las Damas hasta la Iglesia del Carmen en donde cruzará al sur para tomar la Avenida Central que será recorrida al este hasta la esquina del Tranvía del Liceo en donde cruzará para tomar la calle de Desamparados.

En este lugar se preparan grandes festejos en honor del Lic. Jiménez. En la reunión pública hará uso de la palabra el candidato, varios oradores, y la señorita Elvira Mora le dará la bienvenida al Jefe del Partido Republicano.

Los jimenezistas de Aserrí están haciendo grandes preparativos para recibir dignamente al candidato del invencible Partido Republicano y han

comisionado a la bella señorita Verónica Flores para pronunciar un discurso de salutación al ilustre candidato Lic. don Ricardo Jiménez.

En todo el trayecto desde Plaza Viquez hasta Aserrí y de este lugar hasta Alajuelita han levantado muy hermosos arcos en honor de nuestro egregio abanderado.

Es muy significativo este hecho trascendental del entusiasmo de toda ponderación que existe en todos los pueblos de la República para recibir en su seno al Lic. Jiménez que es hoy el candidato popular por excelencia y que aclamado por la muchedumbre recorre la República en una jira verdaderamente triunfal.

CONCLUYAMOS

Yo no tengo interés en que permanezca o no el cargo que me vi obligado a hacer al señor Rojas Corrales, ante una imputación calumniosa que se me hizo en el diario que él dirige.

Yo no tengo interés, porque acerca de lo primordial de la cuestión no se ha insistido.

Quedó, pues, por completo demostrado que fue un embuste DE TAPADILLO. Eso era lo que yo pretendía.

Y sé que el señor Rojas Corrales, aunque él mismo manifestó la procedencia de la noticia que me vi forzado a referirme, trató de encontrar una información capaz de confundirme, a cuyo efecto se dirigió a una importante oficina pública. Pudo pues, personalmente convencerme de que lo del tapadillo fue sencillamente una afirmación mentirosa. Eso me basta.

En cuanto a que residiese o no en Liverpool quien cobraba sueldos de Consul en Liverpool, es cosa que no me preocupa por ahora, ya que el señor Rojas Corrales no es candidato a nada, que yo sepa.

SERGIO CARBALLO R.

Se inaugura la Planta Telefónica de Alvarado y Cia.

A las nueve horas de hoy se inauguró la moderna planta telefónica que acaba de instalar la casa Felipe J. Alvarado y Co. para el servicio de la capital y provincias.

Fue una fiesta sencilla y severa: asistieron los señores Secretarios de Seguridad Pública y Gobernación, de Fomento y de Instrucción Pública; los ex-Presidentes Lic. don Cleto González Viquez y don Rafael Yglesias; algunos señores diputados, regidores, periodistas, altos empleados de la empresa Alvarado y particulares especialmente invitados.

Don Felipe Alvarado ofreció a los asistentes una copa de champaña y todos brindaron por la prosperidad de esta empresa que representa un gallardo esfuerzo de trabajo y tenacidad.

"La Noticia Republicana" saluda en esta ocasión a la casa F. J. Alvarado y Co. y hace votos por su futura prosperidad.

PROTESTA

San José, 29 agosto de 1923.

Sr. Director de la "NOTICIA REPUBLICANA"

Muy Sr. mío:

Habiendo abarcado en la Directiva del Partido Echandista protesta por tal abuso. Pues siempre he estado afiliado al gran Partido Republicano.

Luis Roldán A.

Testigos: Víctor M. Ardón y Ricardo Hernández M.

PARTIDO REPUBLICANO

Con motivo de la visita que hará nuestro ilustre candidato

Lic. D. Ricardo Jiménez el próximo Domingo

2 de Setiembre de 1923

a las ciudades de Desamparados, Aserrí y Alajuelita, se invita a todos los republicanos para que formen parte de la cabalgata que lo acompañará en su jira política.

Los republicanos de esta capital que no puedan formar parte de esa cabalgata, desfilarán a pie hasta la Plaza Viquez.

El lugar de reunión será la plazoleta de la Aduana para organizar allí el desfile. Hora: las 8 y media de la mañana.

San José, agosto 29 de 1923.

trabajando afanosamente en los preparativos para que la reunión de hoy resulte siquiera como una de las semanales que sin dificultad alguna hacemos los republicanos cada jueves; y escogieron un sábado, pretendiendo de ese modo aprovechar la pre-

sencia en San José de las personas que habitualmente vienen ese día a la capital, por razón de sus negocios.

Si el partido verde no tuviera que traer gente de lejos—con grandes gastos,—es evidente que

reuniones como la que proyectan hoy, las haría semanalmente; pero esto no es posible más que a los republicanos, que sin gastos, pueden congregarse como el jueves último, cinco o seis mil personas con la mayor facilidad.

PERMANENTE

Don Alberto y la Agricultura

Don Ricardo Jiménez, cuando fue Presidente de la República creó el Departamento Nacional de Agricultura, que contribuyó al desarrollo de nuestra agricultura, de una manera muy visible.

Después del 28 de abril don Alberto Echandi fue nombrado Ministro de Fomento y la primera disposición que dió fue suprimir el Departamento Nacional de Agricultura, alegando que era inútil en nuestra vida nacional.

En 1923 don Alberto Echandi acepta la candidatura a la Presidencia de la República, de un partido que se hace llamar AGRICOLA!

¿Quién podrá creer en la sinceridad del señor Echandi como jefe de un partido agrícola, cuando el hombre más enemigo de la agricultura es el mismo señor Echandi?

Don Alberto se hace llamar ahora agrícola porque así conviene a sus intereses, pero nada más.

Por sus frutos los conoceréis!

LA POLITICA ACTUAL DEL GANTON DE CARRILLO

El lunes 20 del corriente en la noche, se enfrentaron los Licenciados don Francisco Faerron y don Joaquín Fernández Montúfar, frente a la casa de don Onofre Chaves; allí ocuparon la banca que servía de tribuna, alternativamente, en la cual salieron a relucir al sol los trasucios, haciendo constar que sobresalió Faerron con su vocabulario soez, vulgar y denigrante, hasta descender de lo político a lo personal, ocupándose de la señora de don Ricardo Jiménez. Este proceder del señor Faerron lo deja en el ridículo. ¿Es acaso la candidatura de mujeres la que se analiza? A falta de argumentación sana dijo el señor Faerron: "Joaquín Fernández Montúfar no tiene derecho de venir apropiándose a Guanacaste". Es decir, que le negó personería para inmiscuirse en los asuntos políticos de esta provincia; y agregó: "Yo sí puedo porque tengo derecho, por ser hijo del Guanacaste". En este caso, como guanacasteco que soy yo también, me considero con el mismo derecho que dice tener el señor Faerron; y aquí llamo la atención de los vecinos de Filadelfia, de Belén y San Blas de Sardinal, de todos los colores políticos, porque a todos incumbe mi relación. Recuerdan todos que el Gobierno del General Guardia compró a la Curia las seis caballerías de terreno de Nuestro Amo, a beneficio de todos los poseedores de este cantón, a título gratuito, porque lo poseíamos hacia más de cincuenta años.

Así como deben recordar también que el señor Faerron, como diputado al Congreso, propuso una ley que fue promulgada en tiempo de los Tinoco, con pretexto de crearle fondos al Municipio. Con esa ley se nos ponía un dogal al cuello porque se añadía un impuesto en escala ascendente según tuviera uno cultivada su sementera, desde cincuenta, setenta y cinco céntimos y un colón y más, que teníamos que pagar trimestralmente

o anual; ya no nos daban lugar a respirar porque a más de pagar impuestos directos e indirectos, se nos exigía ese otro, con el agravante de que el que no quisiera pagar el impuesto, que desocupara el terreno inmediatamente, convirtiéndose con esto un verdadero despojo de nuestro patrimonio de toda la vida.

Con esta crueldad no se beneficiaba el Municipio sino don Miguel J. Jirón, como Intendente, y Rafael Turcios, como notificador municipal, quien había ya principiado a saborear las primeras viandas del banquete que le preparaba su amigo Faerron en la Cámara.

Eso hace un guanacasteco con sus comprovincianos: esclavizarlos al impuesto eterno o despojarlos de lo que con mil sacrificios habían logrado realizar.

A esto agregamos otro crimen más: recuerdan todos que desde hace mucho tiempo Faerron es el abogado del hacendado Alfonso Salazar, y que aquél, con tal carácter, procura satisfacer las ambiciones de éste, el cual pretende ser dueño de una parte del terreno de Nuestro Amo, porque ve que puede sacar partido excelente con los pobres labriegos por la parte del terreno y estar casi todos cultivados de pastos. Los linderos que cita como suyos sólo se encuentran en su imaginación de rico avariento.

En la administración González Viquez, don Cleto ordenó inscribir oficialmente el terreno de Nuestro Amo, y a esa inscripción no se opuso Salazar, como tampoco se opuso a la que antes había inscrito don Francisco Cubillo; ambas fincas colindantes con los verdaderos mojoneros de su terreno. ¿Y creen ustedes que Salazar no se opuso por falta de deseos? No lo creen, pues que avaricia le sobra; y creen ustedes que si en verdad hubiera tenido documentos con que justificar su propiedad, hubiera soportado por tanto tiempo a los vecinos con el goce de sus derechos? Tampoco deben creerlo;

De "La Gaceta"

Se crea un Consulado de Costa Rica en Kasas City, Missouri, con jurisdicción en el Estado de Kansas (Estados Unidos de América), y se nombra para que lo desempeñe *ad honorem*, al señor don Julio C. Solera Sibaja.

—Se acepta a don Carlos Guardia Barrios la renuncia que ha presentado del cargo de Agente de Licores de Goicoechea.

—Se concedió permiso al señor don Roberto Gutiérrez, pagador de la Pagaduría Nacional, por tres meses, y se nombró en su lugar a don José María Gutiérrez.

—Se concede a don Jaime Villanueva, licencia para separarse del cargo de Guarda Auxiliar de Cheque, de la Aduana de Limón, por dos meses.

—Para integrar la Junta de Saneamiento de Heredia, se nombró a los señores José Ramón Solera y doctor Marcos Rodríguez, por parte del Gobierno, en ejecución del decreto 140 de 7 de julio anterior.

Nuevos costarricenses de origen

Por acuerdo publicado en el diario oficial de esta fecha, se tiene como costarricenses de origen a los señores Godofredo Regione Romano, Alfredo Martín Carranza, Ricardo Sánchez Serrano, Francisco Alvarado Castro, José Francisco Nicasio Barón Jiménez, Carlos Montoya Fiallos, Guillermo Lazo Villatoro, Jorge Betancourt, Ramón Zapata, Luis García, Román Acosta Alvarado y Teófilo Herrera.

Teatro América

HOY EN EL AMERICA SE DARA UNA GRAN FUNCION POPULAR A DOS COLONES

Se pondrá en escena la popular y encantadora zarzuela "Las Corsarias" que ha sido uno de los éxitos más espontáneos y extraordinarios de la Compañía Mexicana que con tanto aplauso actúa en este coliseo. Se estrenará la graciosa revista "La Alegría del Amor", modelo en su género y obra de éxito asegurado.

NOTAS DE TUCURRIQUE

He visto en el "Diario del Comercio" número 883, de fecha 22 del corriente, un artículo lillo que su encabezamiento dice: "El Jimenismo de Tucurrique". Da lástima ver cómo esgrime el arma el corresponsal verde, que en realidad está verde de una desinteria crónica, que no se la ha podido curar ni el propio don Alberto ni con todo y sus profundos conocimientos en medicina. Lo bonito es que dice compadre verde que me he dado a la tarea de molestar a los echandistas y neutrales, no digo que a los neutrales no traté de conquistarlos cuando los había. Pero ahora no los hay; además, aquí no se necesita propaganda en favor del jimenismo, pues bien conocido es de todos los honrados y nobles ciudadanos desde hace medio siglo y con el iremos orgullosos el 2 de diciembre a darle nuestro voto. Refiriéndome a los echandistas tengo la honra de manifestarle al compadre verde que los cuatro echandistas que hay aquí están muy bien en dicho partido y que no deseamos la adhesión de ninguno de ellos, pues seis que hay que son buenas personas han manifestado con sinceridad que están en ese partidillo por capricho, pero que los dos de diciembre votarán por el ilustre ex-Presidente Lic. Jiménez.

También se pudo coner las protestas de doce buenas personas que tenía el partidito verdirrojo Sólo en el estómago de compadre verde puede haber o si está ganando sueldo tiene razón, que aquí hay 175 echandistas como lo dijo en su crónica quilla, pues mucho me gustaría y le apuesto doscientos colones contra cincuenta que los depositemos y que venga un miembro de cada partido para que se convenza verde que estamos a más de diez por uno; yo le voy a decir a compadre verde cuando pasen las elecciones que a buen seguro tratará de seguir mereciendo cuantos servicios que le he hecho; pero entonces le voy a decir: busque otro compadre verde; Ud. des-

precia las bondades de los amigos por la política, que a ningún hombre que vive del sudor de su frente, le deja nada, al menos Ud. ya ve que ni para policía sirve, pues acuérdeselo que le sucedió en Tres Ríos. Si no hubiera sido que don Alberto es un filántropo y apenas se arrimó Ud. a las puertas de él y estuvo presto a defenderlo, se hubiera ido quien sabe donde; pero loado sea Dios y las bondades del licenciado Echandi con los pobres, pues a Ud. sé que no le ganó un céntimo por defenderlo.

Por lo que veo compadre verde al empleado que Ud. se refiere es al muy cumplido y correcto empleado señor Ballester; me extraña que sea Ud. tan falto de nobleza al atacar a este señor, pues si bien es cierto que él es jimenista y de los vencidos, eso no quiere decir nada, pues con ninguna persona honorable del pueblo podría Ud. probar que él hace política, pues imposible es que donde el echadismo no llega a dos docenas, tuviera el señor Ballester que hacer propaganda para hacer republicanos; además, con todos los servicios que Ud. ha merecido del empleado que Ud. alude en su crónica se necesita ser un "zorriburri" para hacerlo. Pero Ud. es capaz de todo; eso de que yo conquisto adeptos con chicha, licor y dinero, déle gracias a Dios que todo el mundo no ve esos articulillos que Ud. echa, que si no, no faltaría quien le dijera: Amigo yo no soy jimenista por interés, pues nombre me siquiera uno que sea interesado. Conformese con que vive en la casa cural donde, exceptuando a don Esteban Fallas, todos son jimenistas, y que le prueban su bondad cuando no lo recortan de dicha casa cural. Espero que me acepte mi reto; hágalo público para ver si algún echandista fuere acogido mi apuesta, pues entre los q' hay de Tucurrique, todos reunidos, no se juntan ocho colones a mediados de semana.

Los mudos que Ud. dice supongo que será un mudito de

Se acepta una apuesta

Grecia, agosto 28 de 1923.

DON PORFIRIO ROJAS

GRECIA

Le diré en definitiva, y para que se le colmen sus deseos, que estoy en la mejor disposición de apostar con usted MIL COLONES a que el Licenciado don Ricardo Jiménez obtendrá en toda la República mayor número de votos en los Comicios Electorales el 2 de diciembre de 1923, que su Candidato el Licenciado don Alberto Echandi. Si acepta haremos el depósito correspondiente en una casa bancaria en San José y no en la casa de don Elías Umaña. Si así no conviene no lo haré en otra forma. Lo espero hasta el 6 de setiembre.

En todo esto lo que se ha notado, es que la espina de narras les sigue siendo dolorosa.

OTTO KOPPER

Orosi, que como no habla, anda con un viva Jiménez. Bienvenido sea el mudito ese; es de corazón; a ese nadie lo ha conquistado.

Cómo va a quedar Ud. compadre verde con don Alberto cuando de los 175 o 150, le salga con la docena de diablo TRECE.

Para terminar voy a aconsejarle: sea un poco más agradecido, pues la política pasa y los amigos quedan y abra el paraguas, pues apenas está tronando.

Corresponsal Azul

Tucurrique, agosto 27—23

LA GRAN VIA ACABA DE RECIBIR

Confites Venchi — Queso Gruyere clase extra fina — Queso Gorgonzola — Fideos italianos — Leche condensada marca "Nido" fresca — Leche evaporada St. Charles — Harina Lacteada — Harina "Gold Medal". — En cereales gran surtido — Puros y cigarrillos habanos de José Gener y de Jamaica.

— Servicio rápido a domicilio —

que sencillamente porque no tenía ni tiene aún documentos que le respaldaran su "sueño" de cultivos ajenos. Cubillo si se opuso a la inscripción dicha y Faerron como Promotor Fiscal, vino y arregló el asunto y pasó la inscripción referida. Sin embargo de esto, Faerron, a sabiendas de que Salazar no tiene derecho, lo apoya, gestiona a su favor doblegándose al dinero en beneficio de un insaciable, con perjuicio de una comunidad. Pero como vieron la justicia de parte del pueblo, aguzan el sentido, forman una trama bien urdida, y llegan hasta donde su desenfrenada codicia deseaba: formulan un arreglo y obligan al inocente Municipio que debe entregársela Salazar el lote que necesita, el cual es el mejor, y le cobra a cada hijo de vecino la bicoca de 25 colones por hectárea, cosa que ni los terrenos de Patria alcanzaron ese precio tan exagerado.

Oiganlo bien: Filadelfinos y Beleneños; Salazar y Faerron pretenden la diputación de Guanacaste.

¿Habrá alguno de los perjudicados que olvidándose del crimen que acaban de cometer, arrebatándose el patrimonio de toda la vida para acumulárselo a uno solo que nada en la abundancia, con perjuicio de una comunidad, les dé el voto? Creo que no; y si lo hacéis, es por falta de dignidad. Ahora yo les pregunto a todos los perjudicados: ¿Qué tribunal de justicia pronunció semejante sentencia y qué notificador oficial se las notificó? Seguro estoy de que todos constarán que no han tenido más notificación que una

carta amenazadora de Salazar, en que les dice que le avisen si compran, y si no para venderle a otra persona, pues efectivamente así ha sido; y con esto tuvieron para acudir la mayor parte donde Salazar, a la Hacienda el Viejo, como quien llama un hato de chivos.

¿Por qué lo hacen? ¿Por miedo o por ignorancia? No están viendo todos que el plazo que les pone Salazar para el pago es el mes de diciembre próximo; esto es, porque sospecha que el nuevo Municipio que recibe el 1o. de enero puede desbaratarle su castillo de naipes forjado a la sombra de una mala fe? ¿Y quien nos arrebató nuestra libertad, nos arrebató la libertad de vivir vida libre. ¿Queréis conservar vuestras fincas, votad por el Licenciado don Ricardo Jiménez, quien de seguro, ya en la Presidencia, no permitirá que se ejecute ese crimen confabulado, ni tampoco permitirá engordar la bolsa de otro por deuda que no se le debe.

Para Diputado ya veremos por quién votamos.

Debemos apoyar a don Ricardo, porque él apoya la Educación Pública y la Agricultura, bases de progreso de la Nación.

Don Alberto es enemigo de la Segunda Enseñanza y de la Agricultura; dice que las mujeres, por el afán de irse al colegio de Señoritas, no se consiguen cocineras.

¿Tantas cocineras irá a necesitar don Alberto?

¡Viva don Ricardo Jiménez!
¡Viva Belén jimenista!

Un trabajador perjudicado

Belén, agosto 25 de 1923.

Fué nombrado el personal de un nuevo departamento oficial

N.º 276
San José, 29 de Agosto de 1923.
El Presidente Constitucional de la República
Con apoyo en el artículo 18 de los Presupuestos de 1923 y 1924.

Acuerda:
Refundir la Inspección General de Municipalidades en la Inspección General de Hacienda Municipal, adscribiendo la cantidad que la primera tiene señalada en los Presupuestos de este año y del entrante, en la partida de Gastos Diversos de esta Cartera, a lasuma con que fueron adicionados los mismos Presupuestos para la organización de la segunda, por la ley No. 180 del 28 de los corrientes; y organizar dicha Inspección General de Hacienda Municipal en la siguiente forma:

Inspector Jefe, Jefe de Oficina y encargado de la Sección Primera, compuesta de las provincias de San José, Cartago y Limón, con \$400.00 al mes.

Secretario Primer Contador, encargado de la Sección Segunda, compuesta de las Provincias de Alajuela, Heredia, Puntarenas y Guanacaste, con \$250.00.

Auxiliar de la Sección Primera,

encargado del Libro de la Deuda, con \$75.00 al mes.

Auxiliar de la Sección Segunda, encargado del Libro de la Propiedad Municipal, con \$75.00 al mes.

Publiquese. — ACOSTA.

El Secretario de Estado encargado del Despacho de Gobernación,

AQUILES ACOSTA.

N.º 277
San José, 29 de Agosto de 1923.
El Presidente Constitucional de la República

Acuerda:
Nombrar para Secretario Primer Contador, encargado de la Sección Segunda de la Inspección General de Hacienda Municipal, al señor Manuel Bouza Castaing.

Para auxiliar de la Sección Primera, a la señorita Flora Gócher.

Para auxiliar de la Sección Segunda, a la señorita Edith Rivera.

Publiquese. — ACOSTA.

El Secretario de Estado encargado del Despacho de Gobernación,

AQUILES ACOSTA.

Cerveza TRAUBE

La mejor del país

PÍDALA en todos los establecimientos

UN ECHANDISTA QUE SE QUITA DE UNA APUESTA

San José, 30 de agosto 1923.
Señor Director de
La Noticia Republicana,
San José.

Muy señor mío:
Por medio de "La Noticia Republicana" reté a los echandistas del país a una apuesta de sesenta mil colones a que nuestro insigne candidato Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno obtendría, en las próximas elecciones de diciembre, mayor número de votos para Presidente de la República, que el Lic. Echandi, candidato verde. En espera estaba del valiente verdi-rojo que quisiera perder unos reales, cuando leí en el "Diario del Comercio" correspondiente al 17 del mes en curso, la siguiente carta:

"San Pedro de Poás, 14 de agosto de 1923.

Sr don Alberto Murillo:

Su apuesta estamos dispuestos a aceptarla personas de responsabilidad de este pueblo, en la siguiente forma: Busque con hipoteca de sus fincas que según Ud. valen \$ 60.000 la suma de \$ 30.000 para que sean depositados en cualquier banco de la capital, a fin de po-

der también nosotros depositar igual suma. Queremos que así se formalice esta apuesta para evitar molestias que opone la ley en la forma que Ud. desea.

UNOS ECHANDISTAS.

Nota: En la Secretaría General del partido, en San José, le darán a Ud. los nombres de las personas que le hacen esta proposición".

Enseguida encargué a mi abogado don Juan Rafael Argüello de Vars para que pidiera los nombres de esos guapos, pero resultó sólo uno, José Ugalde García, a quien me dirigió, dinero en mano, para formalizar la apuesta y... oh! desilusión la mía al oír decirme al señor Ugalde, a presencia de los señores don Jenaro Azofeifa y don Santos Varela, que no aceptaba la apuesta a que don Ricardo tendría más votos para Presidente que don Alberto, sino a que éste sería el futuro Presidente de la República.

Todo, fue, pues, una nueva farsa de los "chanders", pobre cillos, ya todos los chiquillos reformistas les hacen: qué, qué.

Su atento servidor,

ALBERTO MURILLO

Para dolor de cabeza
TOME
OBLÉAS
CEFALICAS
mas solubles y
rapidas que
las pastillas
EN TODAS LAS BOTICAS



El público de Cartago protesta de una autoridad

La administración del señor Acosta se está caracterizando por su imparcialidad en esta contienda política, pero ciertas autoridades se complace en manchar ese hermoso decorado de los mandatarios.

El público de Cartago compuesto en su totalidad de elementos republicanos se encuentra cada vez más indignado con la hostil actitud asumida por el Comandante. Podemos decir sin pecar de inverosímiles que cuantos rozamientos tuvo al principio de esta campaña el jimenismo con el pequeño grupo de echandistas se debió a la torpe intervención de esa autoridad. Aquella terminó con una queja formal que la Directiva Republicana presentó al señor Gobernador pero hoy se ha concretado la dicha autoridad a expulsar de la policía cuatro jimenistas desfilados se encuentra allí y en desarmar a

los policías que tienen tendencias a simpatizar por la causa republicana. En la actualidad ha transformado la Comandancia en un Club Echandista; la Directiva del Partido Agrícola de San José la ha ubicado allí ostensiblemente y en forma provocativa. Persigue con encarnizamiento todo comerciante jimenista que para esto con el Reguardo que se ha convertido en una Rural Tiquista y consiente públicamente a los partidarios comerciantes.

Así paga este señor la protección que don Ricardo Jiménez cuando fue Presidente le brindó en Limón y así corresponde este neurótico señor la amistad que sus antepasados profesaron a la familia Jiménez.

LOS TONTOS SOLO A PISO ENTIENDEN.

UN CIUDADANO

C. 50.00 de regalo

a todos los clientes de

"La Nueva Cigarrería"

Pedir el tiquete de la Registradora por que todos los Domingos se hace el sorteo

Se suspenden los fuegos

No hay gente más amiga de dar caba que los echandistas! Ellos creían que el jimenismo y el volismo eran dos cuerpos y una sola alma, pero tuvieron que convencerse que no había tal *cubebra de pelo*. Ahora que han visto la gran mayoría jimenista por todos lados y que este Partido no acepta componendas absolutamente con nadie, han empezado a pasarle la mano por la espalda a los volistas, con la *suavidad y buena intención* de atraerlos hacia su reino.

Los propagandistas del echandismo no atacarán al Presbítero Volio, por el contrario, le ayudarán franca y decididamente a aumentar sus filas. De hoy en adelante ya no será más, el señor Volio claudicador; no volverá a ser el falso apóstol ni el renegado Cura; de hoy en adelante seguirá siendo el General Volio joven ilustrado y de gran talento. Hoy más que nunca tiene perfecto derecho a ocupar la Presidencia y aun el Arzobispado.

Monseñor Castro y el Obispo Monestel, no tendrán por delante más amenazas, con motivo de las declaraciones que hicieron respecto al Cura Volio.

Qué divertido va a resultar este sainete: los levas echandistas limpiándose los zapatos a los volistas!

¡Qué manera de dar caba!



Anúnciese en La Noticia Republicana

Zarandeo de la farsa verde de Palmares

COSTARRICENSES:
He aquí cómo en este humilde pueblo, baluarte del echandismo, se les vuelve humo la soñada victoria de la argolla verde que nos ha querido sorprender con la publicación de una directiva formada en su mayor parte con elementos de otros bandos, menores, desconocidos y muertos. Así como estos falsos agrícolas, pretenden engañar a su jefe y engañarse a sí mismos. Sabed de una vez por todas que en Palmares como en todo el país, el triunfo será del Partido Republicano y el 2 de diciembre diremos todos con mucho orgullo: Costa Rica se ha salvado!

Viva don Ricardo Jiménez!
Viva el Partido Republicano!

He aquí el zarandeo:

Jesús Blanco, neutral
Daniel Barrantes, desconocido
Aquileo Castillo, menor
Isaías Fernández B., menor
Filadelfo Rojas, desconocido
Ramón Barboza C., neutral
José María Barboza, neutral
Ernesto Fernández, jimenista
Gerardo Zúñiga, jimenista
José Ugalde, menor
Francisco Sibaja, menor
Josafat Vargas, jimenista
José J. Jiménez, muerto.
Rafael Rojas Ruiz, jimenista
Juan de la Cruz Calderón, muerto

Ernesto Sagot, neutral
Rafael Abarca Avila, volista
Plácido Vásquez, jimenista
Eriberto Mora, menor
Constancio Masís, menor
Manuel Sotela, menor
Silverio Montero, menor
Amado Arias, menor
David Blanco, jimenista
Basilio Murillo, neutral
Gaspar Sancho, procesado
Domingo Jiménez, menor
Bernabé Barahona, neutral
Anselmo Chaves, neutral
Antolín Chaves, neutral
Pablo García, menor
Ramón Murillo, neutral
Rafael Murillo, neutral
Rafael Murillo, menor
Gonzalo Solórzano, menor
Manuel González, neutral
Urbano Salas, jimenista
Arcadio Chavarría, jimenista
Manuel Flores, desconocido
Benigno González, neutral
Gerardo González A., ausente
Ramón Berrocal, jimenista
Santiago Cordero, ausente

Tranquilino Arrieta, jimenista
Miguel Sibaja, neutral
Juan Cambronero, neutral
Dimas Sibaja, desconocido
José Arroyo, jimenista
Ebilio Arroyo, jimenista
Jesús Sancho, neutral
Miguel Cordero R., jimenista
Benjamín Cordero, jimenista
Rufino Cordero, jimenista
José Mario Sancho, desconocido.

Dionisio Ruiz, jimenista
Juan J. Rodríguez, jimenista
Juan Naranjo, jimenista
Juan Carranza, neutral
Joaquín Hidalgo, neutral
Maclovio Vásquez, jimenista
Ramón Pérez, jimenista
Fidel Ramírez, jimenista
José Pérez, jimenista
Celso Ramírez, jimenista
José Carranza, jimenista
Rafael Carranza, jimenista
Zenón Gutiérrez, desconocido
Cecilio Suárez, de San Mateo
Rosario Navarro, desconocido

Helí Rodríguez, jimenista
José Ramírez, jimenista
Tomás Carranza, menor
José D. Ramírez, jimenista
Lorenzo Arias P. jimenista
Benjamín Arguedas, desconocido
Juan R. Garita, de San Ramón

Rafael Carballo, menor
Lorenzo Sancho, imposibilitado
Jesús Marín Solís, desconocido
José María Solís, de San José
Rafael A. Fernández, menor
Adriano Solís, jimenista
Pilar Esquivel, jimenista
Juan Barahona, jimenista
Ernesto Barahona, jimenista
Francisco Barahona, jimenista
David Campos, neutral
Gordiano Rodríguez, neutral
Cirilo González, jimenista
Odilio Arroyo, jimenista
Ismael González, desconocido
Jesús Barboza, inconsciente
Florindo Espinoosa, jimenista
Agustín Chavarría, preso en Alajuela

Bartolo Muñoz, jimenista
Ramón J. Oviedo, neutral
Francisco Arroyo, jimenista
Eloy Arroyo, jimenista
Juan M. Araya, volista
José A. Vásquez, neutral
Antio Ruiz, pancista
Meliodoro Rodríguez, neutral
Rosendo Arias, neutral
Deseadó Vargas, menor
Roberto Solís, jimenista
Rafael M. Sibaja, volista
Neftalí Arias, volista
Aquiles Araya, volista
Juan Céspedes neutral

Las Enfermedades de los Niños

son debidas a una alimentación inadecuada. El VIROL suministra los elementos que tan a menudo faltan en la dieta infantil. Es un alimento esencial para el crecimiento de los Niños.

VIROL

Empleado en 3,000 Clínicas para la Infancia.

Agentes: Reardon Gordón & Co., P.O. Box 1050, San José, Costa Rica.

Se abre un concurso con motivo de la Fiesta de las Madres

Fijada para el 12 de octubre de 1923

I

Medalla de oro

Para el mejor soneto, a juicio del Jurado Calificador, dedicado a la Reina Madre de América, Doña Isabel la Católica.

Medalla de plata

Para el Soneto que siga en mérito al que obtuvo la Medalla de oro.

Medalla de oro

Al mejor poema alusivo a la Fiesta de las Madres.

Medalla de plata

Al poema que siga en mérito al que obtuvo Medalla de oro.

Medalla de oro

Al mejor cuento o diálogo propio para ser leído o recitado en la Escuela.

Medalla de plata

Al mejor cuento o diálogo que siga en mérito al que obtuvo Medalla de oro.

Medalla de oro

Al mejor ensayo sobre un tema sociológico.

Medalla de plata

Al ensayo sobre un tema sociológico que siga en mérito al que obtuvo Medalla de oro.

II

El Concurso de la Escuela

Colón queda abierto desde hoy y se cerrará a las seis de la tarde del día 30 de setiembre de 1923.

III

Queda al arbitrio de los señores Jurados otorgar Accésits o Menciones Honoríficas a las composiciones que juzguen dignas de esa distinción.

IV

Todas las composiciones irán escritas a máquina, llevarán pseudónimo y deben ir en cubierta cerrada, e incluso un sobre rotulado con ese mismo pseudónimo, que contenga el nombre del autor. Deberán ser enviadas al Lic. don Carlos Orozco Castro, Presidente de la Junta de Educación de San José.

V

En este Concurso podrán también tomar parte los extranjeros residentes en Costa Rica

VI

Siendo el móvil de este Certamen celebrar la Fiesta de las Madres, estimulando el esfuerzo intelectual del país, no podrá declararse "desierto" el Concurso.

Anita Cantillano, Directora de la Escuela Colón.

Ester Ortiz, Secretaria.

Vo. Bo, Carlos Orozco Castro.

Presidente de la Junta de Educación de San José.

San José de Costa Rica, 27 de agosto de 1923.

AMERICA

Sábado 1 de Setiembre
COMPANIA DE REVISTAS
MEXICANAS

LAS CORSARIAS
y estreno de la opereta en un acto
LA ALEGRIA DEL AMOR

Teatro Trébol

Sábado 1 de Setiembre
A LAS 7

Niña Rica y Niña Pobre
A LAS 8.30
Broadway arriba,
Broadway abajo
Mañana, estupendo estreno de
La Campaña de la Muerte

VARIEDADES

Sábado 1 de Setiembre
FUNCION POPULAR

Pina Menichelli en
LA VERDAD DESNUDA
Mañana, estreno de arte francés: LA ISLA SIN NOMBRE por artistas de la Comedia francesa.

Patronato de la Colonia Española

Señor Director de la NOTICIA REPUBLICANA

Teng. el gusto de comunicar a Ud. que, según acuerdo tomado por los miembros del Patronato de la COLONIA ESCOLAR PERMANENTE, en sesión celebrada a las nueve horas y media del día veintiocho de agosto de mil novecientos veintitrés, la Junta Directiva de esa institución que se organizó así:

PRESIDENTA

Srita. Esther de Mezerville

VICE-PRESIDENTA

Doña Jenarilla de la Guardia

SECRETARIA

Srita. Angela Acuña

PRO-SECRETARIA

Srita. María Isabel Carvajal

TESORERA

Srita. Estela González

FISCAL

Doña Aristela de Jiménez

VOCALES

Doña Marcelina de Loria

Srita. Ana Rosa Chacón

Srita. Lilia González

Srita. Corina Rodríguez

Sr. Prof. don Joaquín G. Monge

Sr. Dr. don Solón Núñez

Sr. don Roberto B. Gudíño

Sr. don Fausto C. Montero

Sr. don Francisco M. Núñez

La Secretaria,

ANGELA ACUÑA

San José, 28 agosto de 1923.

NAFTA - PETRO OL

Notable en el tratamiento de las enfermedades de la piel; sarna, rasquiña, escama, picazón y demás afecciones de origen parasitario de venta en las principales farmacias

Teatro Trébol

LAS PELICULAS COMICAS CONTINUAN SIENDO LAS FAVORITAS DEL PUBLICO.— CUANDO SE PROYECHAN, EL TEATRO TREBOL ESTA DE BOTE EN BOTE

Esta noche a las ocho y media se proyectarán películas cómicas a petición de numerosas personas que no se cansan de reír con Harold Lloyd y Harry Pollard. En la función de antenoche se estrenó una de Harold que hizo reír como locos a todos los presentes. La concurrencia fue bastante grande y se alejó muy satisfecha después de haber pasado una noche deliciosa, careajeándose hasta más no poder.

Por eso se repetirá esta noche la sorprendente comedia BROADWAY ARRIBA, BROADWAY ABAJO, para que logren los que no pudieron asistir a esa noche de gala en el Teatro Trébol.

A las 7 se reprisará "Niña Rica Niña Pobre", película muy interesante en la cual Gladys Walton interpreta admirablemente los dos papeles de niña rica y niña pobre.

Mañana, estupendo estreno de un drama conmovedor con escenas que producen espanto y a la vez exaltan la curiosidad a un alto grado

Almacén

Tomas Fernández

Acaba de recibir:

Hierro para techos

Papel imprenta

Afrecho de trigo

Fósforos Dragón

— y —

Vidrios grandes para ventana

Tel. 198. Ap. 614

Teatro Variedades

ESTA NOCHE EN EL VARIETAD, A 50 CENTAVOS SE PROYECHARA "LA VERDAD DESNUDA"

Sublime creación de arte italiano interpretada magistralmente por PINA MENICHELLI, ELENA MAKOWSKA y LIVIO PAVANELLI que es una de las más notables cintas que han llegado al país, como lo demuestra el éxito que obtuvo la noche del domingo último.

Se reorganiza el personal de la Contaduría Mayor

No. 200

San José, 31 de agosto de 1923
El Presidente Constitucional de la República

Acuerda

Aceptar al señor Luis Reyes Calderón la renuncia que ha presentado del cargo de Secretario y Tenedor de Libros de la Contaduría Mayor, y reorganizar el personal de aquella dependencia en la siguiente forma:

Contador Mayor, don Gerardo Sáenz Gutiérrez.

Contador Primero, don Juan Rafael Valenzuela.

Contador Segundo, don Rubén Monge B.

Contador Tercero, don Ricardo Arguedas.

Secretario y Tenedor de Libros, don Guillermo Estrada E.

Auxiliar, don Jesús Jiménez T.

Distribuidor de Pólizas y portero, don Domingo Aguilar.

Publíquese. — ACOSTA.

El Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda y Comercio, SOLEY GUELL.

FERRETERIA

Alvarez y Cleves

Frente a la Plaza Artillería

Acaban de recibir hierro para techo.

Inodoros, lavatorios, vidrios.

Tubos cloaca, platinas y varillas de hierro, etc., etc.

Calzada & Ruíz

Gran Almacén de granos y abarrotos.

Importación directa.

Despachamos mercaderías a domicilio. Visítenos y se convencerá de nuestros bajos precios.

Pasaje Jiménez. — Frente a la Caballeriza del Gobierno. — San José, Costa Rica. Ap. 934. — Tel. 872

Gabriel Coronado, Sucesores

TENERIA Y ALMACEN DE CUEROS

y toda clase de materiales para zapatería

SUELA DE LA MEJOR CALIDAD

Ap. 483 — Tel. 713

OBLEAS NEURALGINA

Quitán en pocos minutos el dolor de cabeza, neuralgia, etc.

OBLEAS ANTIGRIPALES

Para resfriados :: Trancazo Influenza.

AGENCIA GENERAL:

BOTICA LA VIOLETA

BIRKEN WASSER

Unica preparación que pone crespo el pelo, lo hace crecer y quita la caspa. Se garantiza la eficacia. De venta en todas las boticas. Al por mayor y detal

Botica EL COMETA



No tengo hambre, mamita!

En la niñez comer con ganas es la cosa más natural del mundo. Por eso que cuando un niño rehúsa alimentos, puede estarse seguro de que necesita un medicamento que, como la EMULSION de SCOTT devuelve el apetito normal a la vez que abastece valiosos elementos nutritivos. Incomparablemente eficaz tanto para los niños como para los adultos.

EMULSION DE SCOTT

"Gets-It"
alivia el dolor
quita los callos.

Las boticas lo venden

La pobre criatura era una llaga viva
La Enfermedad De La Piel Se Iba Extendiendo En Esta Niña



Se vende en todas las Farmacias
LAVOL El Líquido Maravilloso

"La Josefita" y "La Favorita"

Las dos mejores HARINAS que hay actualmente en plaza
Depósito en la Panadería "LA JOSEFITA",
Ciento cincuenta varas al Sur del Hotel Washington

FAUSTO CALDERON y COTO